



Aménagement durable sur le campus du Cégep de Sherbrooke

Journée de plantation

Article 3 – Décembre 2011

Par Sophie Gagnon, Enseignante de géographie, Coordonnatrice du projet
d'aménagement durable du campus, Cégep de Sherbrooke

Après une année de préparation, le Cégep de Sherbrooke a réalisé la première phase du projet d'aménagement durable du campus. Entre le 17 et le 28 octobre 2011, une superficie de 650 m², dans le talus qui longe la rue Chicoyne, a été *détournée*, recouverte d'une *géogrille* et *renaturalisée*. La journée la plus importante du processus de réaménagement a sans aucun doute été celle du 19 octobre alors qu'un groupe de 18 étudiants et étudiantes en Techniques de bioécologie ont planté 500 arbustes et autant d'herbacées dans le cadre de leur cours d'aménagement des milieux naturels.

Dès 8 h 15, sous un ciel bleu qui annonçait une excellente journée, un horticulteur a présenté aux étudiants, aux étudiantes, à leurs enseignantes, aux responsables du projet d'aménagement durable et à la directrice générale du Cégep, Mme Marie-France Bélanger, une courte formation sur les techniques de plantation dans des conditions de pente forte. Après que Mme Bélanger ait donné l'exemple en plantant le premier arbre de la journée, la troupe s'est mise au travail avec enthousiasme. Les étudiants et étudiantes ont transporté du terreau, du compost, des plants, creusé des trous et mis des arbustes en terre. Ils n'ont pris qu'une petite pause à 12 h pour partager un repas bien mérité offert par les Services de l'équipement du Cégep avant de se remettre à la tâche. À 18 h 30, quand les premiers signes de la nuit sont apparus, tous les arbustes et plus de la moitié des herbacées étaient plantés. Cette journée a permis aux étudiants et étudiantes en Techniques de bioécologie d'acquérir une expérience pratique concrète de renaturalisation de site tout en démontrant leur efficacité et leur engagement dans leur milieu de vie.

Un groupe d'étudiant et d'étudiantes en Sciences humaines inscrit au cours de Laboratoire de pratique sociale a également contribué au succès de cette plantation. En effet, ils ont organisé le repas du midi et diffusé de l'information sur le projet dans la communauté, en plus de compléter la plantation des herbacées le 28 octobre.

Il faut aussi souligner la participation de plusieurs membres du personnel du Cégep dans la planification de l'événement et pendant la journée de plantation. Je pense, entre autres, à la conseillère en développement durable du Cégep, au personnel des Services de l'équipement et du Service des communications.

Rappelons que le réaménagement du talus en forte pente de la rue Chicoyne avait plusieurs objectifs : réduire la superficie à tondre et donc l'utilisation des tondeuses à

moteurs deux temps très polluants, diminuer le risque de blessure pour le personnel des Services de l'équipement responsable de la tonte des pelouses, augmenter l'infiltration de l'eau dans le sol, attirer la faune ailée et modifier l'esthétique du paysage en ajoutant du relief, des formes et des couleurs.

Cette première phase du projet s'est avérée une réussite grâce à l'effort de concertation mis en œuvre depuis déjà deux ans par le groupe de travail sur l'aménagement durable du campus du Cégep de Sherbrooke. Il ne nous reste plus qu'à attendre le dégel printanier pour observer la renaissance et constater le taux de succès des espèces après le premier hiver.

Sophie Gagnon

Enseignante de géographie au Cégep de Sherbrooke

Coordonnatrice du projet d'aménagement durable du campus